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review СКОЛКОВО

Александр Туркот,  
исполнительный директор 
кластера информационных 
технологий инновационного 
центра «Сколково»:
— Наш кластер — это всего 
лишь некая оболочка, структу-
ра, направленная на генера-
цию, стимуляцию и поддержку 
новых проектов. Важно пони-
мать, что нас в кластере будет 
всего семь человек, включая 
помощников и секретарей. Это 
в первую очередь люди, кото-
рые занимаются разными эта-
пами жизни проектов: от се-
лекции до запуска компаний.

Сегодня у нас в портфолио 
несколько совместных проек-
тов, которые мы надеемся за-
пустить еще в этом году — всего 
их четыре. Речь идет о проек-
тах, связанных с «облачными» 
вычислениями, также у нас 
есть совместный проект с ком-
панией ABBYY, проект по визуа-
лизации текста с компанией 
Bazilevs Тимура Бекмамбетова 
и с MIT Enterprise Forum. Мы 
специально выбрали проекты 
разных форматов, которые бы 
покрывали, с одной стороны, 
максимально широкий спектр 
направлений внутри IT, а с дру-
гой, выстраивали определен-
ные модели работы с проекта-
ми в будущем. Под эти проекты 
мы готовы давать деньги. У нас 
на рассмотрении, конечно же, 
проектов гораздо больше. Неко-
торые из них вполне самодоста-
точны, не нуждаются в прямом 
финансировании — их мы пла-

нируем поддерживать, присва-
ивая лучшим статус участника 
«Сколково», таким образом пре-
доставляя набор льгот, обеспе-
чиваемых законом о статусе 
участника «Сколково».

Мы планируем в ближайшем 
будущем запускать проекты и с 
крупнейшими западными ком-
паниями, такими как Intel, 
Microsoft, Cisco. С российскими 
крупными компаниями сотруд-
ничество пока получается ме-
нее активным, я бы назвал это 
скептически осторожным отно-
шением с их стороны. Впрочем, 
думаю, что чем больше людей 
будет к нам приходить, тем быс-
трее этот скептицизм пройдет. 
Если будут успехи, то осторож-
ность уйдет. Ну а успехи во мно-
гом зависят от системности уси-
лий и интереса государства.

В будущем, лет через десять, 
мне кажется, кластеров вообще 
не должно существовать. Дело в 
том, что история их создания не 
то чтобы искусственна, но все-
таки они создаются для какой-
то первичной фазы, их функ-
ция — стать катализатором, за-
пустить процессы, отработать 
модели и уйти, дать бизнесу 
продолжать развиваться неза-
висимо. Интерес компаний к 
участию в «Сколково» не только 
из-за льгот, предоставляемых 
государством. Форм взаимо-
действия достаточно, включая 
прямое финансирование про-
ектов. Я считаю, что со време-
нем участие фонда должно 
уменьшаться. Нужно уходить 

от сегодняшней модели, когда 
мы можем финансировать до 
50%. Со временем доля нашей 
поддержки должна снижаться 
за счет прихода к нам частных 
денег — венчурных фондов, 
инвестиционных банков. В иде-
але через несколько лет наши 
проекты должны работать на 
рыночные деньги, без фонда.

Игорь Горянин, 
исполнительный директор 
кластера биологических  
и медицинских технологий 
инновационного центра 
«Сколково»:
— Развитые страны выделяют 
значительные ресурсы на раз-
витие биотехнологий — подде-

рживают развитие новых мето-
дов лечения, сельскохозяйс-
твенных культур, животных и 
леса, биоэнергетики, биореме-
диации, использование морс-
ких организмов и других под-
водных ресурсов.

Развивающиеся страны вы-
бирают для себя перспектив-
ные биотехнологические на-
правления. В Китае и Индии, 
например, появляются лидеры 
в производстве лекарств, кото-
рые потеряли патентную защи-
ту, Бразилия занимает второе 
место после США по произ-
водству биоэтанола.

Поскольку биотехнологии 
в фармацевтической промыш-
ленности незначительно раз-
виты в России, мы решили со-
средоточить наши усилия в не-
скольких конкретных облас-
тях: системной медицине, био-
фармацевтике, промышлен-
ной биотехнологии и биомеди-
цинской информатике.

Мировая фармацевтическая 
промышленность в ее нынеш-
ней форме не является устойчи-
вой по нескольким причинам. 
Некоторые из них связаны с 
плохо разработанной бизнес-
моделью, другие — с отсутстви-
ем понимания фундаменталь-
ной пато- и токсикобиологии. 
В результате процент неработа-
ющих лекарств составляет при-
мерно 99%. Кроме того, к 2015 
году срок у многих патентов ис-
текает, и это вызовет дальней-
шее ослабление финансовой 
основы для промышленности.

В итоге возникает ситуация, 
когда у «Сколково» есть возмож-
ность воспользоваться, с одной 
стороны, истекшими патента-
ми для химических веществ, 
а с другой, взять на работу высо-
коклассных специалистов. 
С помощью этих двух составля-
ющих у нас появится уникаль-
ная возможность для создания 
конкурентоспособных исследо-

ваний в разработке лекарствен-
ных средств в течение следую-
щих пяти-десяти лет.

В «Сколково Biotech» мы 
предлагаем поддержку меж-
дисциплинарных программ, 
сосредоточенных на создании 
конкурентоспособной фарма-
цевтической промышленнос-
ти России. Они будут иметь ин-
новационные бизнес-модели 
и корпоративные структуры, 
включая модели научных ис-
следований, которые станут 
опираться на успехи текущего 
производственного опыта.

Инвестиции будут направ-
ляться в новые интегративные 
науки и технологии, непосредс-
твенно связанные с вопросами 
идентификации мишеней в об-
ласти хронических заболева-
ний, системного понимания 
побочных эффектов и токсико-
логии, а также на разработку 
диагностических инструмен-
тов для стратификации пациен-

тов. В итоге наша цель — сде-
лать Россию независимой в 
фармацевтическом секторе от 
лекарств до производства.

Программа промышленной 
биотехнологии и биоэнергети-
ки — разрабатывать альтерна-
тивные подходы в биоэнерге-
тике и биоремедиации. Утили-
зация отходов и побочных про-
дуктов различных производств 
в сочетании с производством 
энергии в различных формах 
— из водорода, водорослей, 
биоэтанола, биобутанола, ме-
тана и электричества.

Есть также направление 
биомедицинской информати-
ки. Его главная цель заключа-
ется в разработке и использо-
вании новых вычислительных 
технологий для извлечения 
знаний и генерации их из ог-
ромного количества биомеди-
цинских данных, определении 
пробелов для вычислительных 
экспериментов, создания гипо-
тез и рационального планиро-
вания, выполнения и коорди-
нации биологических и кли-
нических экспериментов для 
улучшения наших знаний о за-
болеваниях человека. Знания, 
полученные в рамках програм-
мы, будут использоваться для 
разработки персонализиро-
ванных безопасных лекарств.

Деловой климат не подде-
рживает инновационную эко-
номику в России, потому что 
таможенное и налоговое зако-
нодательство в области биотех-
нологий или отсутствует вовсе 
или носит запретительный ха-
рактер. Кроме того, существует 
низкий спрос на биотехноло-
гические инновации в про-
мышленности из-за длительно-
го периода окупаемости и вы-
соких капитальных затрат. Это 
привело к тому, что российс-
кие таланты покидали Россию 
в течение последних двух деся-
тилетий, в результате чего био-
технологическая отрасль не яв-
ляется конкурентоспособной.

Михаил Слободин,  
советник президента 
некоммерческой организации 
«Фонд развития Центра 
разработки и коммерциализации 
новых технологий»:

— «Сколково» — это прежде 
всего формирование среды. 
В наших планах — сопровож-
дать проекты, прежде всего это 
стыковка университетов и ко-
манд и доведение их идей до 
коммерческого результата. 
Иными словами, мы должны 
создать площадку для рожде-
ния конечного продукта.

Сейчас мы занимаемся тем, 
что ищем проекты, которые 
могут быть интересны и полез-
ны государству и бизнесу. Про-
блема заключается в том, что 
инновации формируются сами 
по себе, а не под спрос, и наша 
задача — увидеть потребность. 
Мы вовлекли в эту работу боль-
шое количество специалистов 
и совместно с MacKenzie пла-
нируем структурировать так 
называемые субкластеры, с ко-
торыми и будем работать.

Мы смотрим, как и над чем 
сейчас работают наши универ-
ситеты. Уже посмотрели Мос-
ковский энергетический уни-
верситет, МАИ, МИСиС, МИ-
СИ, УРФУ, но выявление ко-
манд, готовых представить ка-
кую-то конечную идею, а уж 
тем более продукт, оказалось 
делом непростым. Главным об-
разом из-за падения в целом 
общеобразовательного уровня. 
Поэтому мы понимаем, что 
нам необходимо привлечение 
западных ученых, профессо-
ров, которые могли бы помочь 
переломить эту ситуацию.

Работаем мы также и с веду-
щими иностранными компани-
ями. Например, у нас есть идея 
создать R&D-центр с компанией 
Siemens. Он будет заниматься 
изучением работы системы 
Smart Grid («Умная сеть»), кото-
рая сейчас активно внедряется 
по всему миру. Аналогов такого 
центра сейчас нигде не сущест-
вует. Есть также планы по про-
екту Power Storage —техноло-
гии, позволяющие накапливать 
и хранить электроэнергию. Кро-
ме того, мы должны организо-
вать так называемые бизнес-ин-
кубаторы, которые позволят до-
водить идеи до конечного про-
дукта. Это большая работа по по-
иску, отсеву, взращиванию и со-
зданию определенной среды.

Мария Петрова

Пять слагаемых иннограда

Тема инноваций едва ли не 
самая популярная в России. 
Причем популярность эта не 
в последнюю очередь обус-
ловлена интересом к иннова-
циям со стороны государс-
тва. Тем не менее инноваци-
онные сектора экономики в 
России развиваются с боль-
шим отставанием. И экспер-
ты считают, что в этом есть 
вина и самого государства.

Трудности перехода
Парадокс заключается в том, что 
об инновациях в России слыша-
ли буквально все, однако мало 
кто понимает, что они собой 
представляют. Согласно резуль-
татам опроса ВЦИОМа, 63% рос-
сиян считают инновации необ-
ходимым условием будущего 
процветания страны, тогда как 
12% не думают, что инновации 
сыграют существенную роль в 
развитии России. При этом 59% 
участников опроса, проведен-
ного в 153 населенных пунктах 
46 областей, краев и республик 
России, уверены, что в развитие 
инновационных технологий 
нужно вкладывать как можно 
больше средств, в перспективе 
вложения окупятся, а 11% счита-
ют это пустой тратой денег.

В том, что в будущем роль 
инноваций станет возрастать 
и они будут внедряться практи-
чески во всех отраслях эконо-
мики, не сомневаются 56% оп-
рошенных; по мнению 15%, 
инновации широкого распро-
странения не получат.

При этом каждый второй 
россиянин затрудняется объ-
яснить, что такое инновации. 
По мнению 22% опрошенных, 
этот термин обозначает любые 
нововведения, 15% респонден-
тов считают, что это внедрение 
современных технологий, 6% 
— что использование достиже-
ний науки и техники. По 3% оп-
ределяют инновации как мас-
штабные социальные измене-
ния или называют конкретные 
нововведения; 1% полагает, что 
это инвестиции в перспектив-
ные отрасли экономики.

С точки зрения 35% опрошен-
ных, инновации следует внед-
рять во всех отраслях экономи-

ки, во всех сферах общественной 
жизни. 16% опрошенных счита-
ют, что в первую очередь иннова-
ции необходимы в промышлен-
ности, 12% — что в медицине, 
11% — в сельском хозяйстве, 10% 
— в науке и образовании.

Более половины опрошен-
ных полагают, что Россия сможет 
стать высокоразвитой державой, 
в основе экономики которой бу-
дет не сырьевой сектор, а наука 
и высокие технологии, не рань-
ше чем через 10–15 лет (35%) или 
даже к середине XXI века (20%). 
Оптимистов, ожидающих, что 
это может быть достигнуто в бли-
жайшие пять лет, только 13%. 
Пессимистов, полагающих, что 
Россия никогда не станет высоко-
технологичной державой, при-
мерно столько же — 11%.

Эти данные свидетельству-
ют о том, что в целом внедре-
ние инноваций население Рос-
сии поддерживает. Хотя и не 
очень хорошо себе представля-
ет, что это такое.

Государственная работа
В 2010 году на инновации пра-
вительство выделило 10% феде-
рального бюджета (1,1 трлн 
руб.). Эти деньги должны пойти 
на решение задач по «созданию 
институциональных и других 
условий для внедрения высо-
ких технологий», «привлече-
ние капиталов в сферу научных 
исследований и высокотехно-
логичных производств» и  «про-
движение отечественных ин-
новационных продуктов».

Однако, по мнению главы 
Минэкономики Эльвиры Наби-
уллиной, создание нового, ин-
новационного типа экономики 
предполагает не просто преодо-
ление технологического отста-
вания и модернизацию произ-
водства, а способность эконо-
мики быстро меняться, генери-
ровать новые идеи, продукты, 
услуги. То есть креативный, 
творческий подход должен 
стать нормой во всех сферах. 
А в итоге это будет формиро-
вать и совершенно иное качест-
во жизни: появление новых 
современных продуктов будет 
способствовать повышению оп-
латы труда. Между тем в бли-
жайшие годы радикально изме-
нится вся мировая экономика: 
в лидеры выйдут те страны, ко-

торые уже сегодня делают став-
ку на развитие новых техноло-
гий, предупреждают эксперты.

Инновационные разработ-
ки должны появиться в сель-
ском хозяйстве, жилищном 
строительстве, на транспорте 
— именно их и должны будут 
стимулировать бюджетные де-
ньги, выделяемые на традици-
онные сектора экономики, да-
ла понять министр. И даже 
программу поддержки малого 
бизнеса предполагается пере-
ориентировать на стимулиро-
вание инновационных пред-
приятий. Кроме того, планиру-
ется на год освободить от упла-
ты налога на имущество ком-
пании, использующие энерго-
эффективное оборудование. 
Минпромторг предлагает под-
держать российские фармацев-
тические предприятия, кото-
рые производят импортозаме-
щающие медикаменты, выде-
лив им 650 млн руб.

Активные участники про-
цесса продвижения иннова-
ций в России считают, что за 
последние годы было сделано 
достаточно много. Глава «Росна-
но» и член совета Фонда «Скол-
ково» Анатолий Чубайс в ок-
тябре отмечал, что в российс-
кой инновационной экономи-

ке в последние годы сделано 
достаточно много. В частности, 
по его словам, к 2015 году объ-
ем продаж инновационной 
продукции должен вырасти до 
15 млрд руб. в год за счет новых 
проектов. Он отметил, что 
только «Роснано» вложило поч-
ти в 100 проектов около 120 мл-
рд руб. В России даже появи-
лись регионы—лидеры по ко-
личеству предлагаемых инно-
вационных проектов — это 
Томск, Татария и Новосибирск.

Но самым известным проек-
том в области инноваций оста-
ется центр «Сколково». По сло-
вам президента Фонда «Сколко-
во» Виктора Вексельберга, в пер-
вую очередь этот центр направ-
лен на «построение среды, в ко-
торой появление новых проек-
тов может происходить незави-
симо от решений государства 
и самого ”Сколково“». Главным 
образом он станет образователь-
ным центром по подготовке 
кадров и проведению научно-
исследовательских работ, «инку-
батором, откуда будут появлять-
ся новые Гуглы». Кроме того, это 
будет город, в котором будет 
комфортно жить ученым, ут-
верждает Виктор Вексельберг.

Правда, у западных экспер-
тов, давно работающих в сфере 
инноваций и венчурных ин-
вестиций, впечатления от рос-
сийской области инновацион-
ных технологий менее радуж-
ные. «Пока мы не видим инно-
ваторов на российском рын-
ке,— сказал гендиректор 
Siguler Guff & Company Дрю 
Гафф.— Они, безусловно, будут, 
но если не создать им комфорт-
ных условий работы, в том чис-
ле и налоговых, они начнут 
уезжать в Белоруссию и на Ук-
раину, где законодательство 
к ним более благосклонно». 
При этом он отметил, что рос-
сийские специалисты по инно-
вационным технологиям в об-
ласти IT занимают в мире ли-
дирующие позиции наряду с 
индийцами и китайцами. Хотя 
по большей части имеют воз-
можность развивать свои зна-
ния за пределами России.

Все эксперты сходятся в том, 
что развитию инновационных 

отраслей значительный толчок 
может дать только государство. 
По мнению господина Чубай-
са, «для движения вперед этой 
области не хватает нескольких 
факторов». И прежде всего это 
отсутствие комплексной госу-
дарственной политики, в рам-
ках которой были бы обозначе-
ны сроки, поставлены целевые 
задачи, выделен объем бюд-
жетных ресурсов, а также сфор-
мированы органы власти, ко-
торые бы «отвечали головой» 
за инновационные проекты. 
«99% препятствий для иннова-
ционной экономики создано 
российским государством»,— 
пояснил Анатолий Чубайс.

По словам директора центра 
технологий и инноваций 
PricewaterhouseCoopers Бо Пар-
кера, одного из отцов-основате-
лей Кремниевой долины, этот 
проект вырос именно из учас-
тия государства. В начале своего 
существования Кремниевая до-
лина на 75% занималась обслу-
живанием нужд оборонной 
промышленности. «У нашей 
оборонки тоже есть огромные 
потребности в инновациях,— 
отметил Анатолий Чубайс.— 
И именно из спроса могут воз-
никнуть предложения в этой об-
ласти». По этой причине инног-
рад «Сколково» будет в первую 
очередь развивать инновации в 
ядерной сфере, IT, энергоэффек-
тивных и биотехнологий.

Кроме того, господин Чу-
байс отметил и недостаточное 
внимание к инновационным 
технологиям. «Со стороны об-
щества и бизнеса преобладают 
скептицизм, сомнение, ци-
низм и отторжение»,— пояс-
нил глава «Роснано». Некото-
рые эксперты также согласи-
лись с этим, отметив, что ин-
весторы отказываются вклады-
вать деньги в инновационные 
проекты, опасаясь того, что эти 
проекты могут не состояться. 
Однако гендиректор Российс-
кой венчурной компании 
Игорь Агамирзян и Дрю Гафф 
отмечают, что в венчурных ин-
вестициях хорошим показате-
лем считается, если удался 
один проект из десяти начатых. 
И всякий раз такие инвести-

ции будут рискованными и мо-
гут не окупиться. Впрочем, это 
не повод отказываться от вло-
жения средств в новые идеи. 
«Венчурный капитал очень ва-
жен для модернизации»,— ска-
зал господин Гафф. Он уточнил, 
что этот капитал невелик по 
объему, но значителен для раз-
вития культуры, экономики и 
для будущего в целом.

Сложности инноваций
Инновационная деятельность 
в России переживает трудные 
времена. Это связано с тем, что 
до начала реформ крупномас-
штабные инновации внедря-
лись государством. Поэтому 
специфика нынешней ситуа-
ции состоит в том, что хотя в 
стране имеются значительные 
технологические заделы, уни-
кальная научно-производс-
твенная база и высококвали-
фицированные кадры, но в 
связи с общим экономическим 
упадком реализовать этот ин-
новационный потенциал за-
труднительно.

Основные трудности здесь 
связаны как с ограниченнос-
тью бюджетного и внебюджет-
ного финансирования, в том 
числе заемных и привлечен-
ных средств, так и с нехваткой 
собственных средств у органи-
заций, поскольку спад произ-
водства и постоянный дефи-
цит денежных средств не ос-
тавляют им ресурсов для инно-
вационной деятельности. Поэ-
тому последние годы в стране 
резко снизилась инновацион-
ная активность промышлен-
ных предприятий и в ближай-
шее время не ожидается ее су-
щественного роста.

Однако дефицит средств не 
единственная причина спада 
инновационной активности. 
Необходимо также совершенс-
твовать инновационную инф-
раструктуру (страхование рис-
ков, венчурные фонды и т .д.), 
то есть все то, без чего нельзя 
обеспечить рост инновацион-
ной активности.

Все эти и многие другие про-
блемы призвана решать инно-
вационная политика государс-
тва, главной задачей которой 

является обеспечение увеличе-
ния валового внутреннего про-
дукта страны за счет освоения 
производства новых видов про-
дукции и технологий, а также 
расширения рынков сбыта оте-
чественных товаров.

Инновационная политика 
государства разрабатывается 
в виде концепции правительс-
твом РФ и является важной час-
тью государственной социаль-
но-экономической политики. 
Она определяет цели иннова-
ционной стратегии и механиз-
мы поддержки приоритетных 
инновационных проектов.

Главная проблема российс-
кой экономики сейчас состоит 
в том, что значительный физи-
ческий и моральный износ 
производственных мощностей 
не позволяет выдержать конку-
ренцию с западными произво-
дителями даже на внутреннем 
рынке.

Отсюда и необходимость 
в разработке и реализации ин-
новационной политики госу-
дарства, главная задача кото-
рой заключается в создании та-
кой системы, которая позволит 
в кратчайшие сроки и с высо-
кой эффективностью исполь-
зовать в производстве интел-
лектуальный и научно-техни-
ческий потенциал страны. Гра-
мотно проводимая инноваци-
онная политика сама по себе 
является мощным инструмен-
том, с помощью которого госу-
дарство в состоянии преодо-
леть спад в экономике, обеспе-
чить ее структурную пере-
стройку и насытить рынок раз-
нообразной конкурентоспо-
собной продукцией. Для этого 
в рамках инновационной по-
литики разрабатывается инно-
вационная программа (феде-
ральная, региональная, отрас-
левая), которая представляет 
собой комплекс инновацион-
ных проектов и мероприятий, 
согласованный по ресурсам, 
исполнителям и срокам их осу-
ществления и обеспечиваю-
щий эффективное решение за-
дач по освоению и распростра-
нению новых видов продук-
ции и технологий.

Екатерина Гришковец

Искусство инновации

Фонд «Сколково» на сегодняшний день ра-
ботает по пяти направлениям, так называе-
мым кластерам: биологических и медицинс-
ких технологий, информационных техноло-
гий, кластер «Энергоэффективность и энер-
гетика», ядерных технологий, а также теле-
коммуникаций и космических технологий. 
За полгода с момента основания фонда в 
активную фазу работы вошли три кластера. 
Чем в фонде занимаются сейчас и как будут 
кластеры развиваться в ближайшие годы, 

”Ъ“ рассказали руководители направлений.

Наукоград «Сколково» 
обещают сделать ана-
логом знаменитой 
Кремниевой долины 
в Калифорнии  
ФОТО PHOTOXPRESS

«Сколково» станет об-
разовательным цент-
ром по подготовке 
кадров и проведению 
научно-исследова-
тельских работ  
ФОТО РИА НОВОСТИ


